



UDRS

Mi Universidad

Morales López Ingrid Yamileth

Parcial III

Antropología médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 24 de mayo del 2024

Ingrid Yamileth
Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Scribe

Reflexiones del trayecto salud-padeamiento enfermedad - atención: una mirada socioantropológica

La concepción ontológica considera al enfermo como un hombre al que ha penetrado o se le ha quitado algo, la enfermedad es entonces una entidad con existencia independiente capaz de provocar un mal como parte de esa mirada, la pérdida de la salud se ha atribuido a razones de índole mágica, en la mayoría de las culturas primitivas, la enfermedad se pensaba como el resultado de fuerzas o espíritus malignos, o un estado de purificación y gracia que ponía a prueba la fe del individuo. En la Grecia clásica, a diferencia de la interpretación mágica o religiosa, las enseñanzas hipocráticas dieron cabida a otras elucidaciones que implicaban que tanto la salud como la enfermedad estaban guiadas por leyes naturales y reflejaban la influencia ejercida por el medio y las condiciones higiénicas, es decir con la concepción naturalista ya no de manera ontológica sino dinámica de la enfermedad, y que contemplaba la salud de manera de resultado de una relación armoniosa entre el hombre y su ambiente de la combinación de los elementos primarios de la naturaleza como el fuego, tierra, agua, aire. Hipócrates propuso que la pérdida de la salud se debían a una violación de las leyes naturales, y que el cuerpo enfermo era capaz de poner en juego fuerzas que tendían a restaurar el equilibrio y a que en la medicina antigua nunca se logró el entendimiento de las alteraciones del medio

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Jimenez Ruiz

Scribe

Antropología, ciencia y otro conocimiento reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones

La dimensión moral ha sido un componente central en los relatos sobre la diferencia humana que algunas antropólogas anglosajonas han desarrollado en los últimos años para ello la crisis de representación han buscado nuevos tipos de relatos en los cuales el antropólogo o la antropóloga aparezca como un atento escucha y observador, testigo de las tragedias y comprometido con los dilemas que atraviesan en sus vidas cotidianas de gente pobre o marginal, una obra paradigmática al respecto es la de Nancy Scheper-Hughes en 1992 donde posturas como la de esta autora han acarreado severas críticas de diversos sectores de la antropología anglosajona, al respecto, es interesante el debate suscitado en torno a la objetividad y la militancia en unas de las revistas más influyentes. La creencia generalizada de las poblaciones observables sólo tienen información empírica y experiencias fenomenológicas refleja la elección ética y política que hace individualmente el antropólogo, el sustrato para esta idea se encuentra vinculado a ese amplio espectro de la disciplina antropológica de estar atrapada entre las ciencias sociales duras y todas las humanidades, pero tal condición parece conferirle la competencia para captar la salud y voz de todos los nativos. El surgimiento

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Ingrid Yanickh
Scribe

Enfermeabilidad de Pedro Lain Entralgo

Los fundamentos antropológicos para una apropiación personal de la enfermedad, es fundamental la actividad necesaria para el esclarecimiento de las concepciones, de las ideas y las creencias en las que vive el ser humano. Al abordar una realidad catalogada por el cristianismo como misteriosa y salvífica, se requiere formular, precisar y aclarar aquellas visiones antropológicas vigentes que posibilitan una comprensión adecuada del dolor y el sufrimiento, con el fin de que no se reduzca la realidad humana. Sin una visión antropológica adecuada no se podría significar de modo íntegro el sufrimiento humano. La realidad humana, de acuerdo con Jesús Fernández González, transita en una ambivalencia desde lo cual lo natural se mezcla con lo sobrenatural, el pecado con la gracia, la vida con la muerte y también la antropología con la teología, aclara que aunque la existencia humana es ambigua y esta compuesta de todos esos elementos alternativos en el plano conceptual, puede darse una separación. Lain es el que reconoce la importancia de la fenomenología dentro del estudio psicopatológico de la experiencia morbosa. En la enfermedad como experiencia sugiere que su fenomenología puede ser un buen instrumento de análisis que permite la descripción adecuada.

REFERENCIAS

1. Moreno-Altamirano, L. (2007a). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica. *Salud Pública Méx*;49(1): 63-70, Ene.-feb. 2007. | LILACS.

<https://pesquisa.bvsalud.org/portal/resource/pt/lil-443419>

2. Javier, G. C. F. (s. f.). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones.

https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-39292014000100003

3. Javier, J. C. (2017, 17 octubre). ENFERMEDAD y ENFERMABILIDAD. RELACION MEDICO PACIENTE.

<http://ri.uaemex.mx/handle/20.500.11799/70517>